

**José Vicente Villada**  
**(1843-1904)**



Nació el 15 de diciembre de 1843 en la Ciudad de México. Su padre, Manuel María Villada, gobernador del estado de Guerrero, murió cuando José Vicente era un niño. Su madre, Cayetana Perea, no pudo brindarle estudios debido a su pobreza. De adolescente, sirvió como meritorio en la Dirección de Contribuciones de México, a cargo de Francisco de P. Gochicoa. En el ámbito de la tipografía, trabajó para las imprentas de Ignacio Cumplido (*El Siglo Diez y Nueve*) y Felipe Escalante (*El Universal*). Al desaparecer esta última, se dirigió a Veracruz en busca de trabajo y de allí a La Habana, Cuba, donde estuvo a cargo de la Imprenta de Zapatero en 1855.

A su regreso, al desembarcar en La Barra, fue encerrado en prisión bajo la sospecha de pertenecer al bando conservador. Mientras era puesto en libertad, le robaron el dinero que había ahorrado. Por tal situación, se unió a las fuerzas reaccionarias como subteniente, pero desistió por enfermedad. Una vez restablecido, se dirigió a San Luis Potosí para reanudar sus labores de impresor, las cuales apenas y le bastaban para sobrevivir. Fue así que se decidió por el camino de las armas y, en el campo conservador, fue ascendido a subteniente tras su primer combate.

En 1860, tras un nuevo retiro de las armas, Villada estableció un expendio de semillas en Hidalgo. En diciembre de ese año, la causa conservadora quedó aniquilada en Calpulalpan. No obstante, ante la invasión francesa, Villada se unió al ejército liberal y, en su lucha contra los enemigos, evitó que la división a la que pertenecía, comandada por Uruga y Caamaño, traicionara a Juárez.

Más tarde, en 1865, luego de tomar Uruapan y retirarse los soldados a Tacámbaro para descansar, Villada organizó un batallón de 300 hombres y fue ascendido a coronel. En ese mismo momento, con escasos recursos, comenzó a escribir y publicar un diminuto *Boletín de la Primera División*, que circulaba entre sus amigos radicados en zonas enemigas. Al término de su misión militar, se trasladó a Morelia y le organizaron fiestas durante 15 días. El grado de general le fue otorgado por el presidente Díaz debido a los servicios que prestó al gobierno durante la campaña contra los sublevados que dirigía el general Neri, en Guerrero.<sup>1</sup>

Mientras era diputado del Congreso de la Unión, colaboró en periódicos tanto de la capital (*El Imparcial*, *El Siglo Diez y Nueve* y *El Eco de Ambos Mundos*) como de Michoacán. En los años 70, compró una imprenta y la *Revista Universal*, en la que mantuvo una posición lerdista, pese a la reelección de Díaz, y la cual dirigió hasta que sus recursos se lo permitieron. Fundó, junto a Juan A. Mateos, *El Telégrafo*, donde defendía al gobierno de Manuel González. Mantuvo el cargo de director del periódico *El Partido Liberal*, hasta que fue llamado al voto popular. Organizó una asociación de escritores liberales y promovió celebraciones en el aniversario de la muerte de Juárez.

Fue presidente del Ayuntamiento de Guadalupe Hidalgo hasta el año de 1888. Entre sus contribuciones, destacan el mantenimiento a las calles, la reparación de escuelas, la construcción de una nueva, la inauguración de una academia superior para señoritas, la instalación del alumbrado eléctrico y la fundación de una biblioteca.

Más adelante fue electo gobernador del Estado de México, el 20 de marzo de 1889. Como gobernador, introdujo reformas trascendentales en los sistemas educativos e invirtió en ese ramo un millón 600 000 pesos entre 1889 y 1895. En junio de 1890, declaró obligatoria la instrucción primaria, por lo que creó premios para los mejores maestros. También se fijó en la educación superior, de manera que el Instituto Literario permitió la inscripción de alumnos de diversos estados.

Convirtió el Antiguo Hospital de Toluca en Escuela de Artes y Oficios. Ahí, fundó talleres de encuadernación, carpintería, ebanistería, hojalatería, galvanoplastia y fotografía, los cuales fueron inaugurados el 12 de octubre de 1891 por el presidente Díaz. Instauró

---

<sup>1</sup> “El Estado de México y su digno gobernante Gral. Don José Vicente Villada”, *XX Settembre*, 20 de septiembre de 1903: 56

también la Escuela Normal y fusionó la escuela “José Vicente Villada” para señoritas con el antiguo Asilo de Niñas Huérfanas. En aquel nuevo plantel, se crearon cursos de relojería, construcción de aparatos telegráficos, modas, confecciones, flores y otras enseñanzas prácticas.

Creó el Conservatorio de Música, una academia nocturna para artesanos. Implantó la Escuela Correccional con aportaciones voluntarias de sus amigos, y estableció una Escuela Regional de Agricultura en Chalco. Edificó una cárcel estatal y allí fundó el régimen penitenciario de rehabilitación. Instaló, en dicho establecimiento, talleres de carpintería, hojalatería, zapatería y tipografía.

En materia de beneficencia pública, fundó 12 hospitales, entre ellos el de Maternidad e Infancia, el cual se debió a la iniciativa y apoyo de Concepción Cardoso de Villada, su esposa. Con la ayuda de personas prominentes y de los ciudadanos, creó la “Gota de leche” para ofrecer desayunos a los niños humildes, al tiempo que fundó un orfanato y un asilo de mendigos. También construyó los lavaderos públicos “Carmen Romero Rubio de Díaz”.

En su proceso de reelección, se enfrentó al yerno del presidente de la república: Ignacio de la Torre y Mier. Además de ganar, fue ascendido a general de brigada el 8 de marzo de 1893, por acuerdo del primer magistrado del país. Dados sus problemas de salud, sus médicos le aconsejaron un viaje a Europa y, antes de otorgarle el permiso correspondiente, el Congreso Local lo declaró Benemérito del Estado, el 8 de mayo de 1895.

En su tercera reelección, en 1897, los habitantes se organizaron para celebrarle fiestas y éstas se llevaron a cabo por tres días. Asimismo, apareció en *El Xinantécatl* un poema publicado en su honor.<sup>2</sup> El general Villada gobernó hasta mediados de 1904, año de su muerte. Días después a ésta, Laura Méndez de Cuenca manifestó que el ideal de Villada era: “la regeneración de la sociedad por medio de la educación de la mujer”, pues él la había invitado a dirigir la Escuela Normal para Señoritas en 1898.<sup>3</sup>

**L. G. B**

---

<sup>2</sup> P. C. de Becerra, “Al valiente soldado y buen gobernante, ciudadano general, José Vicente Villada”, *El Xinantécatl* (Toluca), t. 1, núm. 12, 20 de marzo de 1897: 2.

<sup>3</sup> Laura Méndez de Cuenca, “D. J. Vicente Villada”, *Diario del Hogar*, núm. 215, 24 de mayo de 1904): 2, firmado en St. Louis Missouri el 16 de mayo de 1904.

## **Bibliografía**

### **Hemerografía**

*Diario del Hogar* (1881)

*XX Settembre* (1897)

*El Xinantécatl* (1903)

### **Sobre el autor**

“El Estado de México y su digno gobernante Gral. Don José Vicente Villada”. *XX Settembre*, 20 de septiembre de 1903.

Becerra, P. C. de. “Al valiente soldado y buen gobernante, ciudadano general, José Vicente Villada”. *El Xinantécatl* (Toluca), t. 1, núm. 12, 20 de marzo de 1897.

Benítez, José María. *José Vicente Villada. Héroe y constructor*. Cuadernos de Lectura Popular 61. México: Secretaría de Educación Pública, 1966.

Gaxiola, Francisco Javier. *Biografía del señor general José Vicente Villada. Gobernador Constitucional del Estado de México*. Edición facsimilar de la de 1895. Biblioteca Enciclopédica del Estado de México. México: Gobierno del Estado de México / Fondo Nacional para Actividades Sociales, 1979. CE 027.572 BIB.c.

Méndez de Cuenca, Laura. “D. J. Vicente Villada”. *Diario del Hogar*, núm. 215, 24 de mayo de 1904.